

A la Atención de la Mesa del Congreso

En el año 2019, la organización humanitaria Save the Children publicó el informe titulado "MENAS es un estigma. Son niños y niñas solos". En él se señalaba:

"En principio, la palabra mena (Menores Extranjeros No Acompañados) es un término neutro que se utiliza en el ámbito legal y en estudios sobre migraciones. Sin embargo, últimamente constatamos que hablar de *menas* es una forma de categorizar, ocultando el aspecto más humano de esta condición, una manera de esconder un hecho fundamental: hablamos de niños, niñas y adolescentes que, al no poder contar con la protección de un adulto o familiar, son condenados a la invisibilidad y la exclusión social".

La organización advertía que la utilización de dicho término sirve para cosificar y deshumanizar a quienes describe, ocultando que se trata de niños y niñas en situación de extrema vulnerabilidad. En el documento se proponía que no se criminalizara a los y las adolescentes migrantes sin referentes familiares en España y que se dejara de estigmatizar utilizando el término *MENA*.

El uso de expresiones deshumanizadoras ha sido habitual a lo largo de la historia de la humanidad. Constituye, de hecho, la primera fase del proceso de deshumanización de determinados colectivos. Yuval Noah Harari recuerda que durante el genocidio de Ruanda de 1994 la propaganda hutu se refería a los tutsis como "cucarachas". Los nazis comparaban a los judíos con ratas, plagas o parásitos, y en los carteles de propaganda se les representaba como animales peligrosos, subhumanos (*Untermenschen*). A ello se suma que el primer ministro Netanyahu y sus colaboradores han empleado términos despectivos como "cucarachas" o "árabes sucios" para referirse a los palestinos, y que a lo largo de la historia colonialista abundan ejemplos semejantes respecto de los pueblos indígenas de África, Asia o América.

Despersonalizar o reducir a una categoría animal es el primer paso para deshumanizar a determinados grupos sociales. El segundo consiste en inocular mensajes de odio mediante el uso y la manipulación de datos. El tercero es incitar a la violencia contra esos colectivos estigmatizados.

Exactamente esa es la situación en la que nos encontramos con la utilización del término *MENA*. Hace seis años, *Save the Children* alertaba sobre la primera fase —la utilización de términos deshumanizantes—, pero en la actualidad hemos pasado ya a la segunda (inoculación de mensajes de odio) y a la tercera fase (incitación a la violencia).

El 8 de septiembre de 2025, solicitamos que no se utilizara el término *MENA* por parte del grupo VOX tras una intervención en la Comisión de Adicciones. Nuestra intervención fue infructuosa. Asimismo, hemos pedido a esta Mesa que, en una pregunta formulada por el mismo grupo parlamentario, se evitara el uso de dicho término por su carácter estigmatizador.

Nuestro Congreso debe ser siempre un ejemplo en la expresión de la diversidad, la diferencia y el debate. No puede convertirse en un espacio en el que se falte al respeto o se estigmatice a nadie, y menos aún a personas vulnerables, particularmente a la infancia.

Por todo lo expuesto, proponemos que la Mesa del Congreso considere la posibilidad de emitir una serie de recomendaciones para evitar la utilización del término *MENA*, en los distintos órganos, instrumentos legislativos y ámbitos de actividad parlamentaria, con las características estigmatizadoras que se está haciendo y que se haga referencia a lo que realmente son: no un simple acrónimo técnico susceptible de estigmatización y manipulación, sino niñas y niños con derechos.

Palacio del Congreso. Madrid, 23 de septiembre de 2025

Verónica M. Barbero

Portavoz GP Plurinacional SUMAR

Aina Vidal Sáez

Diputada GP Plurinacional SUMAR

Enrique Fernando Santiago Romero

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Vicenç Vidal Matas

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Jorge Pueyo Sanz

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Alberto Ibañez Mezquita

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Teslem Andala Ubbi (Tesh Sidi)

Diputada GP Plurinacional SUMAR

Gerardo Pisarello Prados

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Lander Martínez Hierro

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Txema Gujjarro García

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Esther Gil de Reboleño Lastortres

Diputada GP Plurinacional SUMAR

Nahuel González López

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Rafael Cofiño Fernández

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Viviane Ogou i Corbi

Diputada GP Plurinacional SUMAR

C.DIP 82171 24/09/2025 17:39

Félix Alonso Cantorné

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Eloi Badia Casas

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Júlia Boada Danés

Diputada GP Plurinacional SUMAR

Juan Antonio Valero Morales

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Manuel Lago Peñas

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Candela López Tagliafico

Diputada GP Plurinacional SUMAR

Carlos Martín Urriza

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Alda Recas Martín

Diputada GP Plurinacional SUMAR

Engracia Rivera Arias

Diputada GP Plurinacional SUMAR

Agustín Santos Maraver

Diputado GP Plurinacional SUMAR

Francisco Sierra Caballero

Diputado GP Plurinacional SUMAR